

# **GESTIÓN COMUNITARIA, SOBERANÍA ALIMENTARIA Y TECNOLOGÍAS DIGITALES. UN TRIUNVIRATO PARA EL DESARROLLO ENDÓGENO**

Recibido: 14 de junio de 2024

Aceptado: 28 de junio de 2024

**José Guillermo Booz<sup>1</sup>**

## **RESUMEN**

El estudio parte de la reflexión sobre la gestión pública alimentaria en la Parroquia Petare, y la necesidad de resignificar sus prácticas mediante el poder popular, gestión comunitaria y uso de tecnologías digitales. Se realizan algunas cavilaciones documentales sobre seguridad y soberanía alimentaria, el desarrollo endógeno y la necesidad de transitar a enfoques horizontales y participativos. De allí se propone una aplicación comunitaria “Mariches” para la soberanía alimentaria participativa. La APP, es un programa informático diseñado como una herramienta para realizar operaciones específicas, facilitando algunas tareas complejas y haciendo más sencilla la experiencia, lo que incitaría resignificar las prácticas comunales bajo un halo estratégico comunicacional mediante redes tecnológicas, articulación intersectorial, interoperabilidad multiplataforma, entre otras acciones que fomenten el activismo del sector, y permita una actuación protagónica frente a decisiones asociadas a su soberanía alimentaria. El estudio demuestra que la Parroquia Petare es un escenario insurgente y resiliente que permite integrar tecnologías digitales- poder popular -gestión comunitaria bajo aplicativos que optimicen el marco decisorio local y la creación de políticas asociadas a la soberanía alimentaria y su desarrollo endógeno.

---

<sup>1</sup> Ingeniero en Telecomunicaciones (UNEFA); Especialización en Derecho Internacional Humanitario (ULAC) Magíster en Gestión para la Creación Intelectual (UNESR); Doctor en Ecología del Desarrollo Humano (UNESR). Acolito del desarrollo cultural e impulso comunitario. Experto en gestión comunicacional y asesoramiento gubernamental. Correo: jguillermobooz@gmail.com.

*Palabras clave:* Soberanía alimentaria, gestión comunitaria, desarrollo endógeno, y tecnologías digitales

## **COMMUNITY MANAGEMENT, FOOD SOVEREIGNTY AND DIGITAL TECHNOLOGIES. A TRIUMVIRATE FOR ENDOGENOUS DEVELOPMENT**

### **ABSTRACT**

The study is based on the reflection on public food management in the Petare Parish, and the need to redefine its practices through popular power, community management and the use of digital technologies. Some documentary reflections are made on food security and sovereignty, endogenous development and the need to move to horizontal and participatory approaches. From there, the community APP “Mariches” is proposed, which would encourage the redefinition of communal practices under a strategic communication halo through technological networks, intersectoral articulation, multi-platform interoperability, among other actions that promote activism in the sector, and allow a leading role in the face of associated decisions. to their food sovereignty. The study demonstrates that the Petare Parish is an insurgent and resilient scenario that allows the integration of digital technologies - popular power - community management under applications that optimize the local decision-making framework and the creation of policies associated with food sovereignty and its endogenous development.

*keywords:* Food sovereignty, community management, endogenous development, and digital technologies

### **Introducción**

Desde mi experiencia vital como activista social, he sido testigo del poder transformador de los sectores populares. Caracas es una ciudad de contrastes, -cada uno de sus sectores-, posee múltiples singularidades dotados de una excepcional vibración que los vuelve espacios energéticos ejemplos de constancia, persistencia y resiliencia. Un espacio multicultural que demuestra un país con potencialidades que requieren ser visibilizadas y reconocidas.

Entre ellos, destaco Petare, un sector popular provisto de una fuerza imparable, perteneciente al Este de la Gran Caracas, siendo una de las 32 parroquias del área metropolitana que a su vez pertenece al Municipio Sucre del Estado Miranda.

Su población demuestra una dinámica divergente que contrasta con otros sectores de la Capital Venezolana, mostrando mecanismos únicos para solucionar y transformar su cotidianidad, visibilizando otras posturas ónticas que han sido estudiadas e impulsadas por sus habitantes e instituciones, pero sin una adecuada articulación.

Cada día veo rostros amados en estos espacios, compañeros de lucha, que demuestran el amor por nuestras raíces desde nuestros indígenas Mariches, hasta el Cacique Tamanaco, ejemplos ancestrales que nos identifican. Ciertamente nuestra parroquia ha crecido y con ello el número de sus habitantes. Esto es una invitación para reconocer nuestros códigos culturales y retribuir a las nuevas generaciones, no solamente dotándole de nuevas oportunidades, también un tributo a su potencial comunitario y la forma alternativa en que desarrollan sus procesos diferenciándolas de otros sectores de la gran ciudad. Esta ciudadela en constante crecimiento de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística (INE). Contaba con una proyección para el 2020 de medio millón de habitantes, que para esta fecha ya debió ser superada lo cual lo vuelve un sector con una considerable densidad poblacional, resultando un crisol dotado de vida, sonido y color.

Esto es una evidencia de que el barrio es vida, una fuerza imparable y desde el poder popular demuestra una capacidad de adaptación e innovación constante que no solo se refleja en su estructura, también en su potencial identitario, que lo embiste de una capacidad estratégica que debe ser reconocida, demostrando otras matrices informativas, descentralizadas, que afirman la importancia de la organización comunal, la comunicación estratégica, y gestión de políticas, una sumatoria que nos lleva a sentipensar otras formas para concebir el desarrollo endógeno y la soberanía alimentaria.

Esta investigación nace por y para el petareño, del fuego de su corazón colectivo. Nace de la convicción que nuestro pueblo organizado, desde su sabiduría y lucha cotidiana, está llamado a ser protagonista de sus propias formas de gestión, afectando temas de encomiable importancia como lo constituye nuestro sistema alimentario, que nos nutra dignamente en cuerpo y espíritu. Este artículo es una traza de la búsqueda sentipensante de la gerencia comunitaria capaz de honrar la madre tierra para que florezca en abundancia la diversidad de sus semillas.

## Desafío y Oportunidad de la Soberanía Alimentaria

Venezuela se encuentra en la constante superación de desafíos producto del bloqueo económico y sanciones ejercidas por países foráneos, lo cual afecta la calidad de nuestros habitantes y la soberanía. No obstante, existen loables esfuerzos para revertir estos daños y superar desde nuestra identidad estas dificultades y obtener mecanismos propios para poder desarrollarnos. Para ello, las políticas públicas deben entretejerse con los sistemas organizacionales resultando en un abanico de opciones y acciones para empoderar lo popular y fomentar mecanismos de organización, resultando ese hilo de Ariadna que desde lo comunal permitiese superar diversos escenarios laberínticos que aparentemente carecen de solución. La revisión del diseño e implementación de políticas públicas es un aspecto de vital importancia en materia de soberanía y seguridad alimentaria.

Existen numerosos estudios, entre ellos el de Booz (2023) que enfatiza la importancia de la articulación interinstitucional, evitando la duplicación de roles, y superar las deficiencias en lo que respecta al aprendizaje organizacional que permita la optimización de la planificación y su puesta en marcha en beneficio de comunidades populares provistas de un considerable potencial.

Entre estos escenarios, enfatizó la soberanía alimentaria, la cual posee numerosos matices. Ciertamente, existen autores como Gordillo y Méndez (2013) quienes hacen claras diferencias entre seguridad y soberanía alimentaria. La primera hace referencia a que las personas y comunidades tengan acceso físico, económico y social estable y suficiente a alimentos. Es una forma de suprir algunos componentes de ese espectro de necesidades básicas que describe Maslow (1954) en su pirámide lo que incide en su nivel motivacional, ergo aspiracional, o como Bajpai (2000) lo plantea dentro de su concepto de Seguridad Humana como una base inapelable e insustituible para sus procesos de vida.

No obstante, el segundo término, soberanía alimentaria, implica no solamente cubrir disponibilidad o demás aspectos provistos en la seguridad, sino también promover capacidades nacionales propias desde la provisión sostenible y sustentable de alimentos apropiados a la población, sin depender de coyunturas externas que generan fragilidad. Para ello, es necesario considerar la cadena de producción, transformación e intercambio de alimentos en un sistema que debe fortalecerse constantemente en una nación. Por esto, las comunidades locales y productores deben protagonizar esta construcción soberana.

Por lo antes descrito, se debe fomentar una actitud emancipadora y fortalecer los pilares de la soberanía alimentaria y garantizar un sistema relacional dinámico e interactivo que permita evitar niveles de desnutrición, caída en niveles de producción y profundización de condiciones adversas. La Organización de las Naciones Unidas (ONU) ha reconocido de acuerdo con el Ministerio del Poder Popular para Las Relaciones Exteriores (2024) un sistema de distribución alimentario con buenas prácticas como parte de ese conjunto de medidas coercitivas ante el bloqueo económico, sanciones entre otras medidas contra la soberanía venezolana, que demuestra principios de seguridad alimentaria, no obstante, para concebir una soberanía plena y una actuación efectiva entre Estado-Comunidades, se requiere replantear expansivamente los modelos de gestión de la política alimentaria en Venezuela, ampliando los enfoques participativos y multimodales, posibilitando e impulsando diversas alternativas para consolidar nuestro modelo.

## **La Gerencia Comunitaria como Camino Emancipador**

Lo expuesto, apunta a que la soberanía requiere un sistema participativo que expanda la pertinencia de la gestión de las políticas y la producción agroalimentaria, aumentando su acción soberana. Para ello, la gerencia comunitaria emerge como un camino para la emancipación de modelos centralistas que han fracasado. La construcción del poder popular en Venezuela ha abierto las compuertas para explorar formas alternativas de gobernanza alimentaria desde las comunidades organizadas. Los consejos comunales y comunas están llamados a ejercer una gerencia transformadora, no un rol auxiliar. Esto es una invitación para potenciar sus capacidades para diagnosticar necesidades locales, trazar planes acordes a su realidad y gestionar proyectos productivos aprovechando saberes ancestrales, articular redes que abastezca la demanda interna y ejercer contraloría social sobre cualquier política pública al respecto.

Para consolidar nuestra soberanía alimentaria, la participación comunitaria tiene varios propósitos. Por un lado, activa la conciencia del pueblo sobre sus derechos y responsabilidades garantizando el principio soberano. Por otra parte, aprovecha el invaluable capital social y conocimiento situado de las comunas sobre potencialidades económicas. Aquí no se trata de repetir formulas técnicas o burocráticas, insertar el concepto de gerencia comunitaria desde la seguridad y soberanía alimentaria significa un camino emancipador para que florezcan múltiples iniciativas productivas, comerciales y

de consumo ético, en este caso de nuestra comunidad petareña, resultando un sistema más resiliente ante cualquier convulsión o situación inusitada. El pueblo de Petare posee un potencial identitario debido a la unión y cooperación de sus habitantes, considerando sus singularidades y potencialidades que lo diferencian respecto a otros sectores de la región capital. El desarrollo de su soberanía alimentaria activa invaluables procesos educativos transformadores, donde se evidencia el potencial de la agroecología, no solo desde sus técnicas productivas, sino también del movimiento cultural donde el diálogo de saberes es el eje central. Son numerosos los comuneros y comuneras que posee esta parroquia y es momento de revitalizar sus intenciones en su desarrollo colectivo.

Además, la gerencia comunitaria es un paso para revitalizar la recuperación de tradiciones culinarias, prácticas conservacionistas ancestrales que subyacen de nuestro legado mariches, hasta el rescate de variedades agrícolas. Todo parte, de una reapropiación cultural que une a nuestras generaciones en torno a la mesa común. Estas distinciones, son un ejemplo del desarrollo endógeno, entendido como un modelo económico en que las comunidades desarrollan sus propias propuestas como una forma protagónica donde la parroquia es responsable de su marco de decisiones promoviendo sostenibilidad y sustentabilidad en el tiempo.

Tal como señala el Ministerio de Información y Comunicación (2013), señala que este modelo de desarrollo afecta cadenas de producción, distribución, y consumo, hace un llamado al aprovechamiento de la infraestructura, incorporación de sectores excluidos, adopción de nuevos estilos de vida y consumo, representando formas novedosas de organización, desarrollo tecnológico, y transformación de recursos sin afectar a las generaciones futuras. Respetando las particularidades de la parroquia.

Petare es un microsistema con una amplia complejidad relacional, posee espacios de siembra en sus adyacencias, numerosas industrias, comercios, espacios culturales. Asimismo, es una prolífica fuente para innovaciones tales como ha indicado el Ministerio de Agricultura Urbana (2024) que ha señalado avances de la parroquia en materia de acuaponía, que integran la hidroponía con acuicultura obteniendo interesantes resultados, lo que demuestra su capacidad creativa. De igual modo, este Ministerio ha realizado entrega de financiamientos a agricultores en zonas aledañas a Mariches, entre otros espacios, lo que demuestra espíritu combativo y resiliente.

La conciencia sobre estas relaciones, implica según Gramsci (1973), la construcción de una sociedad nueva, con resistencia refiriéndose a nuevos

modelos de ciudadanía, con capacidad de transformación de acuerdo a exigencias estructurales y coyunturales del contexto. Al respecto, para el desarrollo endógeno y consolidación de la soberanía alimentaria, la articulación entre sectores es vital para ese intercambio mutuo de experiencias, sabidurías y excedentes productivos. Compartir la producción se convierte en un acto profundamente emancipador que nos hermana como parroquia, como pueblo.

## **Contornos Necesarios de una Planificación Comunal para la Soberanía Alimentaria**

Lo descrito hasta el momento, sugiere que la soberanía alimentaria demanda un sistema participativo de planificación que involucre activamente a las comunidades locales en las decisiones sobre el sistema alimentario que les afecta. La vida en Petare y su complejidad relacional demuestra numerosas actividades que nos enriquecen como parroquia, como pueblo en búsqueda de victorias constantes, pero requerimos niveles de organización, monitoreo y estrechar lazos con los entes gubernamentales.

Jurídicamente en Venezuela los consejos comunales y comunas representan una vía para impulsar esta planificación protagónica. La Ley Orgánica de Consejos Comunales (2009), la Ley Orgánica de Comunas (2010) y la Ley Orgánica de Contraloría Social (2010), habilitan funciones de diagnóstico, formulación de planes, gestión de proyectos, monitoreo y evaluación por parte de las comunidades organizadas.

Al respecto el Gobierno Bolivariano a través del sistema 1 x 10 del Buen Gobierno y su aplicativo VenApp ha mostrado un interesante ejemplo mediante las tecnologías digitales para empoderar a la ciudadanía. Tal como señala Booz (2023b) es una forma de darle protagonismo al pueblo e incitar una relación alternativa basada en la horizontalidad que pueda impactar en la construcción colectiva de políticas públicas gestionadas desde el poder popular.

Una aplicación basada en este modelo, se mantiene en capacidad de proveer mapeos colectivos activos y limitantes, permitiendo obtener información diferenciada pero integrada dentro de la parroquia. Asimismo, una oportunidad para rediseñar políticas que promuevan cosmovisiones y aspiraciones comunitarias, enfocando espacios permanentes de codecisión. Por último, es una oportunidad para la promoción deliberada de liderazgos hacedores de consenso, la capacidad de convocatoria amplia y el procesamiento de disensos.

Lo anterior, puede ser un punto clave en la obtención de métricas cuantitativas para monitorear avances, pertinencia de políticas públicas, eficiencia de la gestión comunitaria, entre otros aspectos que puedan fortalecer el sistema agroalimentario comunal. Por ello, desde estas líneas, luego de una amplia revisión documental, y mi experiencia investigativa, planteo como propuesta “Mariches APP” una aplicación comunitaria para la soberanía alimentaria participativa, inspirada en la necesidad de fortalecer la planificación comunal y la soberanía alimentaria en pro del desarrollo endógeno del sector, esta propuesta se concibe como un aplicativo pensado por y para la comunidad de Petare, con la intención de incitar el protagonismo popular en las decisiones de su sistema alimentario local.

Lo que se busca es habilitar un espacio digital abierto de deliberación entre los habitantes sobre propuestas e ideas para mejorar la disponibilidad, calidad y acceso a alimentos en cada localidad. Canalizar y gestionar de forma colaborativa proyectos comunitarios en áreas como huertos urbanos, mercado de intercambio de alimentos, restaurantes populares, entre otras iniciativas que puedan ser entrelazadas no únicamente con la comunidad, sino también con instituciones públicas vinculadas que permitan el impulso de políticas y servicios que responda a necesidades sentidas de la población en materia alimentaria. Mi vinculación como activista comunitario e investigador me ha permitido visibilizar el valor tecnológico que subyace en la parroquia, las redes sociales, uso de aplicaciones generales, comunicación urbana, entre otros medios que dominan la cotidianidad, lo que favorece la implementación de iniciativas tecnológicas que aumenten el rango de acción parroquial con otros sectores.

Con “Mariches App” deseo promover los aplicativos comunales, un concepto que considera la dimensión tecnológica como un factor clave que permite proveer nuevos matices comunicacionales en la población, mediante la digitalidad que se experimenta en la parroquia. Hablar de digitalidad, es integrar el concepto de Hernández (2020) que destaca esa cultura provista por las tecnologías digitales, que, dotadas de rasgos basados en el intercambio, interacción e interconexión admiten nuevas lógicas mediadas por el ciberespacio, lo que supone escenarios atractivos para las nuevas generaciones y una forma coherente de vincular tecnología y soberanía. Este aplicativo está formulado para poseer:

- Perfiles personalizados para habitantes, productores, comerciantes, representantes de consejos comunales y otros actores relevantes.

- Repositorio colaborativo de documentos y multimedia sobre proyectos en ejecución.
- Espacios para foros y micro posteo como blogs por rubros o temas de interés que permiten habilitar la soberanía alimentaria en todos sus niveles.
- Tablero de indicadores comunitarios en soberanía alimentaria con métricas cocreadas.
- Registro voluntario para donantes o patrocinantes, de propuestas locales que pueden participar en cada eslabón productivo de la parroquia.
- Sección de consultas frecuentes sobre trámite de formalización o escaalamiento productivo.
- Interoperabilidad con otras plataformas como el Sistema Patria, Ven App, entre otros aplicativos.

Con esta propuesta se busca aprovechar la tecnología como habilitador de procesos autogestionarios, fortaleciendo lazos entre ciudadanía y mejorando la organización interna de las comunidades para ejercer una gerencia efectiva de su sistema alimentario local. La gestión comunicacional se transforma en un eje que vigoriza el poder popular, la evolución política y la gestión comunitaria como un todo. La gestión, estratégicamente es clave para la difusión de información y manejo de datos entre los participantes.

A su vez promueve piezas y contenidos comunicacionales en diferentes formatos, infografías, videos, y capturas, que impulsen no solamente la adopción de la plataforma entre los habitantes de Petare, también los conceptos y prácticas inherentes a la soberanía alimentaria. Por otro lado, proporciona un mapeo de líderes sociales, jefes de consejos comunales, colectivos juveniles, entre otras personalidades que puedan ejercer mecanismos de influencia en la comunidad. Involucrarlos es importante, y necesario, la sensibilidad del sector es un puente de cambio para impulsar una plataforma de este estilo y sus propósitos. La promoción desde el barrio es la primera pieza de confianza, por eso nuestra gente debe formar parte orgánica del proceso.

En otras palabras, una APP soberana para un pueblo soberano. En apoyo a esta iniciativa, considero importante no forzar la migración digital de algunos sectores poblacionales pese a las bondades de la digitalidad sobre todos aquellos que se encuentran en migración digital. Por ello, en diversos

sectores de la parroquia con apoyo de las autoridades gubernamentales pertinentes es necesario la creación de una red presencial que intermedie con la APP a modo de oficina de atención, donde también se pueda recibir información de adultos mayores, personas sin acceso a tecnologías digitales, entre otros grupos que deseen participar y ejercer un cambio.

La efectiva planificación comunal de la soberanía alimentaria requiere fortalecer la participación protagónica de las comunidades en las decisiones sobre su sistema alimentario local. Esto implica reconocer e incorporar sus diversas visiones, intereses, recursos disponibles y prioridades en los procesos de diagnóstico, formulación de planes, ejecución y monitoreo de las iniciativas en este campo.

En este marco, una herramienta tecnológica como “Mariches APP” puede constituir un vehículo catalizador clave para dinamizar estos contornos imprescindibles en la construcción participativa de la soberanía alimentaria desde los entes locales de poder popular. Aquí lo que se busca es propiciar un modelo que aproveche el ecosistema relacional existente y amplíe su rango de acción mediante un aplicativo reconociendo las hilaturas digitales y presenciales con amplio valor en la comunidad.

Es necesario precisar que la presencia de aplicativos comunales, puede derivar en una experiencia glocalizada. La unión de aplicativos por parroquia posee amplio interés para el sector público. Promueve un escenario comunicacional que para el estado y sus organizaciones gubernamentales que puede suponer nuevas dinámicas con alcaldías, gobernaciones, ministerios, en otras palabras, con cada escala de poder e incluso vincularse a otras iniciativas como la Ven APP, el Sistema Patria lo que puede aumentar el rango de acción del gobierno abierto y su capacidad para tejer políticas que respondan a la realidad que viven, y superan estas comunidades ampliamente evitando dobles procesos entre otras situaciones que debilitan su eficacia. En este punto lo glocal, mantiene una sinergia eficiente vinculando la actividad local-regional-nacional, sosteniendo una triada operativa en constante interacción. A esto, se debe sumar alianzas comunicacionales con medios comunitarios, instituciones públicas u otras organizaciones de apoyo, para dinamizar el automanejo de la plataforma implicando comunicación integrada y participativa.

## **A modo de Cierre**

Este escrito nos permite palpar casi físicamente la presencia de esquemas de gestión alimentarias que deben ser resignificados, y que estos

mantengan una relación estrecha con las comunidades. Es hora de girar decidido y sentipensante a una relación gerencial con el potencial arraigo en cada localidad. Donde las manos humildes pero sabias de consejos comunales y comunas amasen con pasión y compromiso su propia ingesta, es decir, su propia visión del sistema alimentario.

Petare es una comunidad que inspira cambios, y las propuestas de Mariches APP como un aplicativo comunitario desde y para el pueblo de Petare, evidencia que otros caminos organizativos son posibles. Veredas ancladas en la soberanía popular, recorridas con posibilidades tecnológicas situadas, que permitan entretejer voces, intereses y sueños diversos en una causa compartida: nuestra soberanía alimentaria. Aunque los obstáculos puedan persistir y aun demanda mucho de nosotros. Barreras culturales que resignificar, brechas políticas que salvar, capacidades técnicas por articular. Pero nada de ello, ha detenido nunca la perseverante marcha del pueblo que decide tomar el destino en sus manos y Petare no es la excepción. Su tierra está dotada de potencial, instituciones y múltiples actores sosteniendo cambios. Por ello, es necesario proveerles herramientas que los comuniquen, articulen y promueva nuevos senderos de exploración y encuentros fecundos, resignificando las redes para intercambiar y gestionar transformaciones, que en algunos casos aun puedan permanecer invisibles.

Mariches APP es una oportunidad para una gestión comunitaria extendida que reconfigura vínculos entre las bases y quienes construyen políticas, es decir agentes estatales y comunales, ofreciendo respuesta ante problemas complejos que nos indignan y convocan la fractura alimentaria que en algunos aspectos nos lacera y debemos actuar en respuesta. Es un llamado a transitar a enfoques gerenciales horizontales y participativos, donde los entes del poder popular tales como consejos comunales y comunas sean protagonistas. Esto requiere capacitación, voluntad instituyente, marcos normativos que puedan fortalecer la interacción Estado-comunidad para la construcción participativa de nuestra soberanía, no solo alimentaria, una soberanía general.

Esta APP es una ventana para explorar nuevas líneas de investigación sobre el potencial de redes digitales, inteligencia colectiva y ciudadanía ampliada para refundar vínculos entre tomadores de decisión y poblaciones afectadas en pos de servicios, trámites y políticas públicas que puedan ser sistémicamente cocreados frente a problemas complejos como la soberanía alimentaria.

La decisión es nuestra, pueblos de esta tierra bolivariana. De nosotros y nosotras pende inaugurar una era donde tecnologías sembradas desde nuestros márgenes germinen en la reconstrucción de nuestros sistemas alimentarios y un desarrollo endógeno soberano. Donde brote la vida que siempre ha habitado en nuestras luchas y nuestros sueños. La soberanía que nos debemos unos a otros, donde no confrontemos esfuerzos y complementemos metas mediante las diversas fuerzas que comprenden esta tierra, la reconquista ahora de nuestra mesa compartida cargada de futuro y dignidad.

## REFERENCIAS

- Bajpai, K. (2000). *Human Security: Concept and Measurement*. Francia: University of Notre Dame, Joan B. Kroc Institute for International Peace Studies.
- Booz J. (2023a). *La Seguridad Y Soberanía Alimentaria en el Marco del Desarrollo Endógeno como Estrategia de Desarrollo para la Nación*. Tesis Doctoral. Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez. Caracas. Venezuela.
- Booz J. (2023b). Papel Estratégico de la Comunicación Pública para mejorar la relación entre Estado y Sociedad. Metrópolis. *Revista De Estudios Universitarios Globales*, 4(2), 214-225. [Revista en línea]. <Https://Metropolis.Metrouni.Us/Index.Php/Metropolis/Article/View/131> . Consulta: 24 de febrero de 2024.
- Gordillo, G., y Méndez, O. (2013). *Seguridad y Soberanía Alimentaria*. Organización De Las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura.
- Gramsci, A. (1973). Beyond Marxism and Postmodernism. Renate Holub. Publisher: Routledge. United Kingdom . <Https://www.amazon.com/stores/author/B001HCWOXQ>
- Hernández, G. (2020). La Migración Digital Transparadigmática. Un Sendero Integrador Del Hombre En Su Camino Al Ciberespacio. En: Schavino, N. (Ed). *Conjunción Transparadigmática*. Serie Visiones Transparadigmática, pp. 94-106. <Https://Es.Calaméo.Com/Read/00463414456782000f7b7> Consulta: 24 de febrero de 2024.

Instituto Nacional de Estadística (2018). *Proyección de Población INE por Parroquias.* <Http://Www.Ine.Gov.Ve/Documentos/Demografia/Situaciondinamica/Proyecciones/Xls/Parroquias.Xls> . Consultado: 24 de febrero de 2024.

Ley Orgánica de Comunas (2010). *Gaceta Oficial N 6.011 Extraordinario* del 21 de diciembre de 2010.

Ley Orgánica De Consejos Comunales (2009). *Gaceta Oficial N 39.335 Extraordinario* del 28 de diciembre de 2009.

Ley Orgánica De Contraloría Social (2010). *Gaceta N. 6.011 Extraordinaria* del 21 de diciembre de 2010.

Maslow, A. (1954). *Motivación Y Personalidad.* Barcelona: Sagitario.

Ministerio de Comunicación e Información (2013). *Desarrollo endógeno: Desde adentro, desde la Venezuela profunda.* Folleto. MINCI: Autor.

Ministerio del Poder Popular para la Agricultura Urbana (2024). *Petare cuenta experiencia productiva de acuaponía para el beneficio de la población.* <Https://Minppau.Gob.Ve/Petare-Cuenta-Con-Experiencia-Productiva-De-Acuaponia-Para-El-Beneficio-De-La-Poblacion/>. Consultado: 24 de febrero de 2024.

Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores (2024). *Relator de La ONU conoce sistema de distribución de alimentos subsidiados durante visita a petare.* <Https://Mppre.Gob.Ve/2024/02/04/Relator-Onu-Conoce-Sistema-Distribucion-Alimentos-Subsidiados-Visita-Petare/>. Consultado: 24 de febrero de 2024.